
进博会后一个月，“种子”开始发芽了
【文/青年报首席记者 范彦萍 图/受访者提供（除署名外）】
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从2018年首届举办至今，可以说，进博会是全球知名行业品牌的大SHOW场，也是新技术、新产品的大舞台，一众“中国首

展、亚洲首秀、全球首发”的标签吸引着全球的目光。

在一个月前举办的第七届进博会上出现了不少“一年级展商”的身影，更有“七年级全勤生”这样的“忠粉”。每年，这个世

界级盛会都吸引了一拨又一拨参展商和专业观众。

本届进博会刚闭幕一个多月，这一个月来，不少参展商忙着深耕在进博会上种下的“种子”，盼着它们能结成果实。这中间

有独立展商、有组展商、还有“移动展商”，这一个月是散发进博余韵的窗口期。

“一年级展商”：如今忙着完成订单

“真的是不虚此行，我们太幸运了，能赶上本届进

博会的末班车。”说这话的时候，杨浦交易团的展商、

中艺集团的香港创纬有限公司董秘及欧铂纳销售总

监周敏语气中透着兴奋，此时此刻的他正在拜访客户

的路上。

进博会结束后，周敏几乎一天也没闲着，出差的频

次明显高了，“才一个月呀，怎么感觉已经过去很久

了。算起来，这一个月我去了两趟四川，隔三岔五和杨

浦投促办沟通，我们公司这里的好几个大单也都在跟

进中。此外，11月下旬，我们还注册成立了杨浦子公

司。”

说起与进博会的缘分，可以用有缘千里来相会来

形容。时光回到今年9月份，在四十年一遇的台风天，

周敏开车从浙江杭州紧赶慢赶来到位于上海的进博

局，在杨浦区商务委工作人员的帮助下沟通进博会展

位的具体细节，终于获得了最后的参展资格。

带着期待来，满载收获归。“此次参展收获很大，我

们的产品原先一直通过线下经销商在全世界范围内销

售。国内我们希望和文旅产业、园区建设产生衔接，始

终苦于难以找到对接的机会。在杨浦区商务委和投促

办的牵线下，本届进博会让许多政府代表团看到了我

们的产品。”周敏介绍说。

周敏口中的产品是一款全球首创的“Ombra欧铂

纳智能观景棚”，展会期间，前往参观的客商络绎不绝，

成为整个展区最热闹的展位之一。

进博会举办的这六天，周敏和公司高管在展位上

接待多位政府代表团领导和区域领导的亲临参观。其

中，还包括中国瑞士商会（上海）带来的德国和瑞士的

客人，他们对此款全球首创产品的创新理念和实际应

用效果表示了高度赞赏。

“通过进博会这个平台，一下拓宽了我们的销售渠

道。多达十几个政府采购团看到了我们全球首创的产

品，他们中不少人非常感兴趣。近至浙江杭州本地，远

至四川省的采购团也想引入我们的产品。在进博会期

间，我们接到了很多意向订单，其中余杭区就有三四

个，上海有一个大单。”进博会闭幕后，周敏和同事们忙

着跟进订单，拜访客户。

在和客户聊天的过程中，他得知这款产品火爆是

有原因的，“首先它符合新质生产力的理念，可以打造

成零碳会客室，适用于快闪店、文旅小卖部、无人超市

等各种户外应用场景。还可以抵御16级的台风，切中

了循环经济。”

尝到进博会甜头的周敏透露说，尽管距离第八届

进博会召开还有十多个月，公司上下已经在积极筹备

了。关于明年的参展他有着很多憧憬，“今年我们的展

位只有60平方米，明年打算变成108平方米，做成户

外花园的样式。我们很看重进博会的招商路演环节，

今年我们和这个环节失之交臂，明年一定要争取加入，

以便更好地推介我们的产品。”

组展商：吸引展商走出展厅走向园区

在一个月前刚刚闭幕的第七届进博会上，张园首

次以组展商的身份亮相进博会，携17家品牌在展区内

呈现海派及时尚展品，包括园内品牌6家、国际邀约品

牌6家，联动静安区内老字号品牌5家，将“微缩的张

园”搬进了展厅，以“百年时尚，赛珍万象”为主线，打造

了一个300平方米的“静安会客厅”，成为静安区在进

博会期间对外宣传展示的亮点。

据上海静安城市更新建设发展有限公司董事长孙

菲介绍，本届进博会期间，张园展厅举行了会客商界对

谈、法式生活艺术巡展交流、年轻力对话、影响力论坛、

文化名流读书会等10场会客活动，对当今品质生活方

式、时尚潮流等诸多话题进行探讨。

为期6天的第七届进博会虽然结束了，但开放合

作、共享共赢的进博故事，将在“海纳百川、引领潮流”

的张园365天持续上演。“静安会客厅”的这个角色不

仅没有结束，还以张园为载体继续延续下去。

11月29日，静安区投资办牵头组织在张园举办

金融遇见高端商贸——“静安会客厅”沙龙活动，50余

家国际知名金融机构和奢侈品企业代表齐聚张园，围

绕新形势下促进多业态融合发展、创新发展进行互动

交流、思想碰撞，共同探索跨领域合作更多可能性。

本届进博会闭幕的这一个月来，张园会客厅的行

程排得满满当当。

事实证明，当初携众品牌在进博张园展台亮相

是明智的。这一个月来，进博余韵悠长。孙菲透露

说，园内的两家品牌原本是临时店，目前正在快速推

进长租落位事宜，“这是在进博张园展位上，品牌高

管对张园进一步认知，对静安的商贸营商环境充分

进博会让这个“一年级展商”满载收获而归。

欧铂纳的展台。
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认可的结果。这次‘进博之旅’快速促成了双方的后

续合作。”

“此次，我们深入地将张园园区和进博张园展台充

分联动起来。从不同的维度，积极促进园内品牌更深

入绑定，探索与园外品牌的合作。”孙菲透露说，“其中

有一个法国知名品牌受邀来进博张园展台实地参观，

站在石库门门头前，看张园历史建筑沙盘，听我们讲述

张园的历史故事。现场，我们畅聊了展馆的建设经过，

对方则和我们分享了品牌全球战略性部署和国内的布

局。其间，他们还受邀参观了于11月4日至10日在张

园举办的‘中法匠艺游园会’，亲眼见证了沉淀的品牌

文化和历史老建筑的碰撞，也对张园场地赞不绝口。

进博会结束后，对方再次来到张园，洽谈后续的商业合

作，计划开展品牌总部的高层对接。”

进博期间，还有不少知名品牌、企业的专业观众慕

名来到了张园展台上，参加了现场举办的发布、论坛、

对话等活动，深受感触，其中两家品牌已经进入双方高

层互访阶段，积极洽谈进一步合作事宜。

百年前，这个“海上第一名园”作为开放式的公共

空间，举办过各种活动。孙菲认为，这和进博会开放共

赢的理念是一脉相承的。

谈及第八届进博会的设想，她透露说，明年计划争

取更大面积的展位，更精进地延续“静安会客厅”的窗

口功能，进一步促进文化交流，“明年我们还将结合张

园东区建设和招商，除了品牌外，还将展示酒店、美术

馆、演艺中心等其他综合业态，将更多跨界亮点呈现在

明年的进博会上。此外，今年我们和法国馆做了互动，

开展了10场会客活动。明年的进博会上，我们将结合

更多话题，做更深入的分享和解读。”

“移动展商”：功夫下在进博闭幕后

第七届进博会召开期间，静安区的上海大宁资产

经营（集团）有限公司董事长毛立鹏好几天都到“四叶

草”报到。和驻扎在展位上的参展商不同，他更愿意称

自己是“移动展商”。

从第一届进博会开始，毛立鹏就组织招商团队到

进博会上寻觅机会，本届进博会也不例外，大宁功能区

组织了70多人的招商团队，到各个展位上与展商深入

交流，还见缝插针举办了一个小时的推介会。

在进博会举办期间，毛立鹏拜访了两家企业，其中

有一家是某个细分领域的民营企业，展台就在一家国

际知名企业中，属于“展中展”。不聊不知道，一聊才知

原来这家民企细分领域的子公司因为业务水平出色，

目前和这家知名企业有业务合作。此外，他拜访的另

一家已经落地在大宁的企业也是国外一家企业在上海

的分支机构。

“招商这件事既要功利又不能太功利，需要秉持长

期主义的理念。可以说招商的过程就是交朋友的过

程。”毛立鹏表示，进博会举办的这几天只是交换名片、

建立联系的过程，功夫要下在进博会闭幕后。“在场馆

里，也许对方只是碍于面子说说客套话。需要我们的

团队成员再打电话或者上门重新介绍我们的功能区，

让他们对我们的政策、服务感兴趣。”

在毛立鹏看来，最好的招商策略是“以商招商”，即

便拜访的企业没有到大宁来的意愿，但也可能在未来

将朋友圈里的企业介绍到大宁。招商绝非一锤子买

卖，更应抱着无心插柳的心态。

本届进博会闭幕后的这一个月来，毛立鹏和同事

们有些忙，他们在忙着对进博会上搜集到的意向企业

资料做梳理，研判它们和上海、静安、大宁功能区的产

业是否能匹配，以便做好后续跟踪。

“今年我们累计接触了160多家企业，其中有跟进

价值的有十几家，从中又有5家明确表达了合作意愿，

成为我们重点跟踪的对象。”毛立鹏透露说，进博会闭

幕后的这一个月里，先后有2家契合区域产业发展的

企业到大宁功能区参观考察。

这样的结果在意料之中，毛立鹏表示，一些注册在

外地的企业之所以看好上海，是看中了魔都的国际化

属性，希望上海能成为企业走向全球的启航地。

这一个月来，毛立鹏和同事们忙着邀请展商实地

打卡大宁功能区。因为只有亲眼所见，很多企业才知

道原来位于静安的中心城区还能做集成电路等新兴产

业，打破了原来的刻板印象。

对于明年的第八届进博会，毛立鹏同样寄予了厚

望，“进博会是企业开展品牌宣传的平台，是一个招商

机会‘捡漏’的好地方，也是让我们拓宽眼界、了解最新

市场趋势的课堂。作为‘七年级全勤生’，我们已经做

好了准备。”

今年张园首次以组展商的身份亮相进博会。 青年报记者 吴恺 摄

大宁功能区举办的推介会。


